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李祥：稳如磐石和韧如蒲苇
本刊记者   黄婧

时间的节奏既快又慢。做了

32 年打印机，李祥和“得实”的

小历史，与中国在改革开放以后

的经济和实力成长非常接近。

从给外企做组装开始，过程

中不断学习，积攒力量做研发。

一开始跟着别人走，后来逐渐跟

外企并行。现在已经上了牌桌，

有些领域比国外大公司还领先一

点，手里有了自己的筹码。这样

的故事在很多行业都在发生，比

如电子信息行业中的华为，新能

源汽车领域中的比亚迪。

李祥的故事是一个切片，完

整的叙事是中国制造业成长之路。

在这条路上，时间扮演着重要的

角色。在充满不确定的世界里，

与岁月共同沉淀的人，等到了时

间写下的答案。

清华人的底色

在这个变化已经成为常态的

年代，30 多年只在一个公司深耕，

应该可以算做一项成就。

上世纪 80 年代末从清华毕业

后，李祥 1992 年加入得实集团。

现在得实已经成为中国甚至世界

上“数一数二”的专业打印机服

务提供商，业务遍及针式打印机、

微型打印机、标签打印机、条码

清华大学工程物理系 1985 级本

科，江门市清华大学校友会常

务副会长。得实集团总裁，中

国计算机行业协会常务理事兼

打印机专委会副秘书长，江门

市高新技术产业促进会会长。

李 祥

打印机、便携打印机、智能卡打

印机、自助打印设备等领域。但

是在它刚刚诞生的上世纪八九十

年代，中国工业基础还很薄弱。

打印机领域的龙头企业都是日企，

中国企业不仅自己做不出一台整

机，甚至连零部件都无法达标。

李祥见证了那个年代：“即使是

一个变压器，在中国所有的企业

里去找，都找不到一个合格的产

品。”中国企业起点之低，是现

在用惯了高品质国货的年轻人难

以想象的。

得实在这样的气候里播下种

子，公司创始人同是来自清华的

学长张可治，后来李祥与张先生

十分投契，受他影响深远，也许

正是因为他们有着同样的清华基

因。李祥刚加入时，得实还只能

和日企合资生产，产品使用的也

是日本的品牌。改革开放初期，

大部分中国企业都是这样蹒跚起

步的。这么过了几年，李祥渐渐

觉醒，依靠别人走路终究不是长

法，且不说市场已经被外企占据

大半，在一些涉及国家信息安全

的关键领域，总不能也由外企主

导吧。

时间很快印证了李祥的判断。

1994 年，我国的工商税收制度进

行重大改革，核心内容是建立以

增值税为主体的流转税制度。新

税制刚出台时，一些不法分子趁

机伪造增值税专用发票，严重干

扰了国家的税收秩序。对此，国

家除了开展违法犯罪专项斗争，

还决定引入现代化技术手段加强

对发票的监控管理，称为“金税

工程”。在这个对日后影响深远

的工程中，得实承担了增值税专

用发票打印机的生产任务。李祥

当时很年轻，已经是工程主要参
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与者之一，负责大连工厂的技术

和生产。

在事业起步的最初阶段，就

为国家经济工程做了一件大事，

这是李祥的幸运，也是必然。清

华人身上的使命感和责任感代代

传承，在李祥和张学长身上都是

如此。二十多年后李祥带领得实

的工程师钻研智能卡打印机，理

由如出一辙，“社保卡、身份证

之类的高端制卡涉及保密信息，

怎么能一直由外国公司生产的机

器负责。”李祥说，“这是我们

应该担起的责任。”

基底和内功

为山者，基于一篑之土，以

成千丈之峭。能承担国家级工程，

只是李祥为未来的高峰奠下的第

一筐土石。“第二筐”是彻底摆

脱拐杖，学会自己走路。

2000 年，得实公司要将总部

从大连转到广东江门，为生产自

己的品牌做准备。此时李祥已是

公司中的核心，他计划将太太和

女儿安置在条件更好的深圳，自

己去江门打拼。那时高速路网还

不发达，从深圳到江门要四五个

小时，遇到堵车就是六小时起。

已在深圳找好工作的太太为了不

和李祥再次分居，带着孩子把家

安在了江门。小城岁月长，这个

故事一写就到了今天。

离开繁华的大城市，李祥没

空关注生活环境的改变。他的信

念是：要做世界一流的打印机。

一开始，这个目标显得有点遥远。

就说最普通的针式打印机，其中

关键的零部件针式打印头，每秒

钟要能打 2000 次，连续打 2-3 亿

次不断，生产出达标的产品就不

容易，还要去和市场上的日企品

牌竞争。类似的挑战一个接一个，

日子被工作填满。

学走路的时候总有一段跌跌

撞撞的时间，当你坚定地走下去，

在自己的专业精耕细作，在时光

中见证专业的种子向上生长，走

的人多了，不确定的路口，也会

有确定的方向。

得实的打印机一开始做得不

够好，后来不断改进，渐渐可以

和国际一流品牌 PK 了，市场和服

务再做得好一些，逐渐在领域里

达成了中国第一，后来在全球也

数得着了，直到现在稳居全球第

二位。

种子在地下的蛰伏总是漫长

的，一旦破土而出，就会以惊人

的速度生长。最近十年，得实早

已不必再为生存费心，他在不断

地挑战更高峰，制造创新型产品，

比如高端制卡机。

办理港澳通行证等证件时，

设备最核心的部分是卡片打印机。

最初这些设备使用的都是国外产

李祥在清华园。 李祥（右二）在深圳国际物联网展会接待国外客户。
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品。中国计算机行业协会中打印

机专委会的会长单位是得实，会

长就是得实的张可治学长。“学

长找到我说，中国的证件用外国

的机器去做，信息安全是个大问

题，我们有责任改变这个局面。

于是我们就开始投资研发。”

李祥当时觉得，得实通过针

式打印机制造已经积累了不错的

精密控制技术，还有自己研发的

算法软件做基础，现在加上彩色

图像控制技术和热控制技术，两

到三年的时间差不多就能实现了。

但是事实总要比预想中更曲

折，真的扎进去了，才发现研发

过程中对精准定位技术和热控制

技术要求非常高。

卡片上的颜色是怎么打印出

来的？不同颜色的碳带经过热的

打印头烫一次，印出一种颜色，

碳带在三原色中轮换，不同的温

度把它们印出来，三种颜色各司

其职，叠加形成更多颜色。叠色

要精准控制，稍微有偏差就会出

现重影，就像假的卡。

这还只是直印的要求。最难

的转印是把三种颜色叠加，印到

一个 20 微米的薄膜上，用薄膜再

去转印，对热控制技术和精确定

位的要求更加苛刻。

研发出原型机用了两年，到

这一步，离成功还有很远。量产

要求机器稳定可靠，比如印第一

张卡时机器比较凉，印第二张时

环境温度变化了，但精度要完全

一样。攻克这个难关又花了两年

半，总共用了四年半的时间，这

个项目才上市。

创新者既要有稳如磐石的基

地，也要有韧如蒲苇的内功。这

是一段全靠自己摸索走出来的路，

核心技术是各个公司的机密，无

处学习，只能自己不断验证，反

复尝试。测试用的卡和碳带堆满

了一个十三四平方米的房间，光

实验用耗材就花了上千万，此外

还有专利调研费。“有些方法虽

然好用，但是有专利保护，我就

不能用，要另外想别的方法实现

同样的效果。专利调研费只是为

了排除我们不能用的东西有哪些，

就花了两百多万。”李祥说。

自主创新从来不是一件容易

的事。从李祥主管研发开始，每

年得实在研发上的投入都保持在

年营业额的 6~10% 之间。作为参

考，联想的研发投入大约是营业

额的 3%~4%，华为是业界天花板，

投入在 10%~15%。你大概能知道，

李祥把研发放在了什么样的位置

上。

有所为与有所不为

多年的技术积淀和人才培养

终于让得实的山峰达到了一定的

高度。“现在各种证件、银行卡

等智能卡打印领域中，得实已经

是国内第一，几年前还都是国外

的设备，现在我们基本上都把他

们替掉了。”此外还有工业级条

码打印，医疗用的 x 光、核磁共

振胶片打印，托运行李时的行李

票打印，这些国外产品垄断的领

域，李祥都在发力。时间是实干

者的朋友，在长期的坚守里，他

实现着自己的价值。

“我们处在一个细分的行业

里，很多时候，要把事情做好，

聪明不是第一重要的因素，而是

要静下心来雕琢，把可靠性做到

极致，这就是所谓的工匠精神。” 

穿越周期需要耐心和韧性，在不

得实生产的制卡机
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确定的年代专注当下，精耕细作

的匠人才能像弯而不折的芦苇一

样游刃有余。

“不变的是，我们做的项目，

核心模块一定要是自己的，不能

是集成的。我在选择方向的时候

最重要的考量是：我擅长什么？

我比别人强什么？别人比我强什

么？简单说，哪个领域跟打印相

关联，但是又有一定难度，需要

很长时间才能上去台阶的，这样

的硬骨头，我就喜欢啃。如果是

很快见效但生命力很短的项目，

哪怕一下挣很多，我也不会去做。

互联网经济中一些变化很快的项

目，我们的基因也不适合。找到

适合的领域，就进去深耕，不达

目的不罢休。”

慎重地做决策，一旦投入就

志在必得。这个过程有点类似于

射击，找到自己的靶子，屏息静

气地瞄准，毫厘必究地调校准星，

胜券在握地扣下扳机，剩下的，

就是等待十环的撞击声传来。如

果一时还没有看到结果，那就让

子弹飞一会儿。

30 多年的沉淀，让李祥有了

直抵核心的智慧。这一切建立在

他对行业的深入了解和对技术方

向的精准把控基础上。只要说起

技术，李祥就如数家珍，“我是

工程师出身，对产品、对技术最

有兴趣。”

改革开放初期企业家多来自

草根阶层，凭借人口红利致富，

李祥这一批企业家是 80、90 年代

的理工科大学生，在 90 年代下海

闯荡。他们有知识，有远见，务

实又有担当，这一批人在自己的

领域中埋头苦干，无数个小的力

量汇聚在一起，造就了中国制造

业的整体提升。“我从 2000 年前

后到现在，一直想把中国的打印

机在这个领域中做到世界数一数

二。”

在变压器都做不好的年代，

敢定这个目标，让人不得不佩服

李祥的眼光和胆识。自主创新是

中国发展的趋势，随着中国企业

的成长，一些技术上的门槛很快

会被突破。但行业需要领军者向

上跃升，探明未来发展之路。

龙头企业如果不追求高水平

高质量，一味追求大和快，那业

内最高端的技术、利润最丰厚的

果实就会一直被别人摘走。“最

难走的路其实是收获最好的路，

持续的坚持，专注专业，把技术

难点突破了，前面就是蓝海。”

这是李祥三十年商场沉浮的经验

之谈。

“我选所有产品方向，首先

要考察这个东西是不是能做得长

久，起码要 10 年以上，有技术和

人才积累，如果是与世界龙头竞

争，那就更有激情了。”说这话时，

李祥语速平和坚定，浸满了时间

的力量。

从一粒种子长成一棵树，直

到结出果实的时光里，会有无数

个酷热的夏和严寒的冬，每一个

季节都是在为向上生长积蓄力量。

在植物的一生里，每一寸高度都

是时光铸就的雕塑，这是一颗种

子的“长期主义”。坚守品质，自

主创新，让企业的生命力愈发强

韧，这是属于李祥的长期主义。

2010 年，李祥在得实全球合作伙伴大会上。




